

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, miércoles 3 de enero de 1906

NÚMERO 1227



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

# EMULSION DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

## ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

## REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

## AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan. Jo Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

## EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Cacha Pogote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablón y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 3 y 15 céntimos reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Pídanme mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

### Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

## Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



## ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero rara su curación existe.

## LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardiente en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de... distinguido jurista, consulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la Isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35 - Habana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomas de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por ende me recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte, desde Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Colaboración

Artículo social

Hermoso, humanitario, digno de imitarse, es el ejemplo que encierra el artículo de la galana y enérgica pluma de un estimable colaborador nuestro, publicado en la simpática é interesante revista “Páginas Ilustradas.” Lo reproducimos á continuación, abrigando la esperanza de que sirva de norma para el porvenir á los hogares costarricenses.

Recuerdos

DE

NOCHEBUENA

UNA FIESTA INFANTIL

Una culta y distinguida dama de nuestra sociedad—cuyo nombre velamos por haberlo ella exigido así de nuestra discreción—reparte todos los años juguetes á los niños pobres de su vecindario el día de Navidad. Es una fiesta simpática cuyo encanto tiene todos los aspectos de una fuerte esperanza. Esperanza en la propagación de ese bello y fecundo proceder que habrá de suprimir cuántas de las más negras desventuras de la niñez!

La suerte quiso que presenciáramos la de este año. Conmovedora fué sin duda; al intentar narrarla, parece que solloza, emocionada, nuestra pluma.

La verja que rodea el jardín de la quinta (ah! los detalles me harán faltar á mi palabra) estaba en un largo trecho cuajada de cabcitas que parecían pegadas allí, mirando para adentro con ojos de avidez y de azoramiento. Carras pálidas—que se alargaban bajo unos cráneos sucios y malolientos. De cuando en cuando

un mechón rubio sobre una frente blanca, muy blanca. De rato en rato unos ojillos azules de mirada casi triste, con la profundidad del pensamiento. La nota general era ojos pardos en rostros muy morenos por el sol y por la tierra, cuya palidez estaba acusando la falta de higiene antes que la escasez del alimento. Nada otra cosa se mira desde que salimos de los linderos de la ciudad. (Caramba con los detalles que me pierden).

Llegó por fin la hora. La dama avanzó por la callejuela central del parque que conduce del corredor de la casa á la puerta de la verja (horror de los detalles) y al abrir la entrada, la ola se precipitó bulliciosa y alegre en el jardín que floreció en ese momento con esas raras y pensativas flores de pobreza y de abandono.

Luego, ¡enfile Vd. esos muchachos! Obra romana que al fin se logró realizar. Uno á uno sacaban de una canastilla cigarrillos numerados que unas niñas muy simpáticas les cambiaban por el saquito que correspondía á su número, donde estaba escondido el soñado juguete. Salían gozosos y se iban por allá, bajo los árboles de la Sabana (ya se lo llevó todo la trampa) y se reunían en grupos animados é interesantes. Y allí lo de enseñarse unos á otros los regalos; allí el elogio que cada cual hacía del suyo aun cuando en la cara tuviera pintado el descontento; allí también las proposiciones de cambio hechas de prisa, entre vacilaciones, á pesar de los elogios anteriores.

Cuando la distribución iba á empezar, un hombre de buena voluntad dijo estas palabras:

QUERIDOS NIÑOS:

Hay en la vida, al lado de las pobreza de los hombres—al lado de sus necesidades, al lado de sus infortunios—seres compasivos que consuelan y fortifican, que ayudan y salvan á los desgraciados con el influjo de su bondad.

Gratitud eterna para las almas buenas que comparten con los pobres su pan y su alegría. Gratitud eterna también—y honor inmarcesible—para los que, comprendiendo y sintiendo la inmensa ternura que hay en el inocente corazón de los niños—esa ternura no aprendida que con el más simple motivo se anega en los raudales del llanto ó gorgoea entre las notas argentinas de la risa la buscan, la congregan, para darle esos inolvidables instantes de placer, cuyo recuerdo queda flotando en la memoria de los hombres por toda una existencia, refrescando los ardores de su congoja, suavizando los arrebatos de su cólera, endulzando los amargos ratos de su desesperación.

La fecha de este día, con tanto regocijo celebrada en casi todos los pueblos de la tierra, marca en la historia de las revoluciones profundas, el nacimiento de un hombre singular que trajo un evangelio nuevo de amor, de

paz y de fraternidad, que, aunque todavía no ha logrado establecerse definitivamente sobre el mundo, será la salvación de los hombres en el porvenir. Por eso con los niños se celebra esta fiesta. Porque ellos son los que llevarán hacia el futuro la buena semilla del amor y del bien. Porque ellos son la encarnación más pura de la inocencia y de la libertad.

La voz de la generosidad que os ha llamado aquí, proclama ante la sociedad de nuestros días que los pobres también tenéis derecho á la alegría. La sola consideración de vuestra infancia, os hace acreedores á la felicidad.

Llevad siempre fresco en vuestros corazones el recuerdo de este día venturoso. Y cuando seáis grandes, haced que vuestros hijos y los de vuestros compañeros, disfruten el placer que hoy acabáis de disfrutar.

Hé aquí unos versos que unos niños, pobres como vosotros y como vosotros muy felices, han puesto en las manos de vuestra generosa protectora:

HOMENAJE

En torno de tu hogar noble y honrado  
Se agita la colmena bulliciosa  
De tantos niños que piadosa,  
A la fiesta de Christmas has llamado.

Bajo el sol de tus ojos ha brotado  
En sus pálidos rostros, una rosa:  
Es la ofrenda simbólica y hermosa  
Que tu rara bondad ha conquistado.

Esos esclavos del dolor levantan  
Las frentes hoy de su miseria fría  
Y las cadenas del pesar quebrantan;  
Y en tan dulces instantes de armonía,  
Elevan á tu nombre mientras cantan,  
Un bello monumento: ¡su alegría!

\*\*\*

Terminó la fiesta. Trescientos cincuenta niños llevaron á sus hogares sin fortuna, un pedacito de felicidad que habrá de iluminar sus sueños—como una lamparilla misteriosa—durante el año que se acerca.

Y nosotros nos fuimos, sintiendo en el alma un florecimiento de ternuras que hasta entonces jamás habíamos sentido.

RURICO DE CÁLIX.

El 2 de noviembre

EN

PARIS

Señor Director de EL DERECHO

San José.—C. R.

Días atrás, cuando obedeciendo á una costumbre inveterada cuyo arraigo en las muchedumbres es tan vieja como el tiempo, penetraba en pos de la inmensa mole de carne humana que invade todos los años en día determinado las innúmeras necrópolis de la gigante urbe, asaltó á mi imaginación la idea de que todo aquello tenía en verdad más de artificioso que real, más de mundano que piadosamente simbólico. Y esta observación la hago todos los años en igual día y sin distinción de cementerios. La inmensa mayoría de los concurrentes van allí porque está es la tradición madre de la rutina, y porque esto permite á muchos disfrutar de un día

más de asueto, echar, como vulgarmente se dice, una cana al aire y dar muestras de buen gusto remozando las marchitas flores de las tumbas que yacen olvidadas durante el resto del año.

Durante el resto del año, allí se quedan los pobres muertos, sin que una mano amiga vaya á depositar sobre el frío mármol ó la tierra húmeda la modesta siempreviva, como recuerdo del bien perdido y eternamente llorado.—La vanidad lo ha invadido todo, hasta la mansión de los que fueron. En un solo día, grandes carretadas de flores para que los amigos y allegados se asombren y calculen la suma de piedad y de aficción que representa en un día dado ese derroche que, mejor empleado, podría dar pan y hogar á tantos como de miseria están muriendo. Después, pasado el día de Difuntos, todo vuelve á quedar en silencio. Las perlas de las coronas van cayendo destruidas por la intemperie, el cierzo seca las flores y todo vuelve á quedar en reposo... hasta el próximo aniversario. No hay exageración en lo que digo. La fuerza de la costumbre es muy poderosa, sobre todo en las grandes ciudades, donde las multitudes obran siempre por contagio, y así advertiréis que fuera de ese día, las necrópolis permanecen casi desiertas. El duelo oficial se ha desvanecido al arrancar la nueva hoja del calendario. No queda sino un solo ser en el mundo para llorar y visitar, como á hurtadillas, al muerto querido: ¡la madre! La madre es el símbolo del dolor eterno cuando ha perdido al hijo de sus entrañas. Para ella no hay día de Difuntos. Su duelo es inmortal y no necesita de ostentaciones pueriles y vanas, porque lo lleva clavado como un garfio dentro del alma.

Y no hablemos ya de los muertos, que yacen enterrados desde mucho tiempo, de esos ¡oh! de esos apenas nadie se acuerda. De esa acción demoledora del olvido, ni los grandes hombres se escapan. Parece que la vida vertiginosa que hoy nos empuja á todos, haciendo que los unos caigamos en pos de los otros, con la rapidez de un vendaval, á la fosa común, exige que las cosas ocurran de esta manera. La concurrencia humana se acentúa más cada día, y como apenas se acaba de enterrar á un hombre ilustre, aunque lo sea de mentirijillas, cuando se levanta ya otro para reemplazarle y así sucesivamente con los demás que van viniendo; de ahí que necesariamente se va esfumando y desvaneciendo el recuerdo de los que mueren, hasta llegar poco á poco á la indiferencia y al olvido. Id, por ejemplo, á los cementerios de Montparnasse y del Padre Lachaise, que son en París los dos que encierran mayor número de tumbas de grandes hombres. Aquello ya no es olvido, sino una verdadera y triste devastación. Podría citar muchas sepulturas de personajes que fueron orgullo de su generación y de su tiempo, en las cuales no he visto la más insignificante prueba de que continúan viviendo en la memoria de los hijos ó nietos de sus contemporáneos. Tumba existe que se desmorona, hendidos sus mármoles por la acción del tiempo, y nadie se cuida de restaurarlas, como si se tratase de gente anónima que hubiese vivido en siglos pretéritos sin haber dejado huella alguna de su paso por la tierra. *Quantum mulctus al illo!* En verdad os digo que los tiempos han cambiado y que ahora podemos decir más que nunca con el poeta: ¡Dios mío, qué solos—se quedan los muertos!

A. VINARDELL ROIG

París, diciembre de 1905.

Agricultura

Las plantas fibrosas

Los países que producen, como Méjico, Guatemala, las Islas Filipinas, Puerto Rico, Perú y Colombia, plantas fibrosas tales como henequén, sisal maguey, abacá, sansevieria y otras, tienen ante sí un brillante porvenir en lo que respecta al desarrollo de las industrias que pueden emprenderse utilizando una variedad tan importante de plantas.

El abacá filipino constituye actualmente una de las fuentes de riqueza más valiosas de aquel archipiélago, á juzgar por el valor de las exportaciones que de tal producto se hacen. Y es opinión unánime de todos aquellos que han estudiado con detenimiento el asunto, que el desarrollo de la industria abacalera tiene grandes perspectivas, no tan sólo por los métodos modernos y perfeccionados que se están empleando para su cultivo, sino también por las facilidades que están en vías de introducción para la exportación del producto. Una de las ventajas del abacá, conocido en los Estados Unidos con el nombre de “Manila Hemp” (cañamo filipino), es que goza el privilegio de ser exclusivamente un producto filipino. La planta se ha introducido en la India, Borneo y en otros puntos, pero sin resultados satisfactorios. Ultimamente el Departamento de Agricultura hizo interesantes experimentos en Puerto Rico y parece que, de hacerse un estudio detenido y esmerado de las condiciones del suelo, y aplicándose métodos adecuados para cultivo, se conseguirá allí la producción de tan valiosa planta. Esto, sin embargo, no deja de ser más que una serie de ensayos; de suerte que el archipiélago filipino se mantiene aún único en la producción del abacá.

En el año de 1904 exportaron las Islas Filipinas 139,742 toneladas de abacá, evaluadas en \$ 21,749,960, ó sea un setenta por ciento del valor de sus exportaciones.

Guatemala ha ofrecido una prima al cultivo del henequén, con el deseo “de promover en el país el cultivo del henequén en gran escala, cuyo producto es valioso, no sólo para la exportación á los mercados extranjeros, en donde la fibra alcanza siempre precios remuneradores, sino también para el incremento de la industria fabril nacional”.

La “sansevieria guinensis”, conocida en el Perú bajo los nombres vulgares de “vara de Moisés, espada de Alejandro, lengua de perro, piel de víbora”, y en Puerto Rico llamada “Santa María, plumas de Santa Teresa” y “lengua de vaca”, es también objeto de experimentos en países como Colombia, donde, á juzgar por la opinión de personas competentes, podría propagarse y llegar á constituir un producto nacional cuyo cultivo produciría pingües beneficios. Los usos que la industria europea y americana hace actualmente de esta planta son los mismos que los del henequén, pita, cañamo, etc., es decir, cordelería en toda su amplitud, sacos para empaque, arpillera, petates, bolsas, hamacas, cortinas y otros artículos de no menos utilidad y valor comercial. Aunque existen variadas especies de esta planta sabemos que hay algunas que crecen bien en toda clase de terrenos y en todos los climas meridionales y que después de arraigadas pueden vivir sin riesgo, pues bien se sabe que los agaves y cactus se nu-

tren de la atmósfera. De suerte que sería en extremo conveniente ensayar su cultivo en aquellos países en que actualmente sea desconocida.

Universalmente es conocido el impulso que se ha dado á la producción del sisal, yute y agave en la vecina república mexicana, y ahora el gobierno ha tomado bajo su protección la planta del henequén (maguey silvestre) con el fin de dar vida agrícola á ciertas localidades donde es imposible cultivar otros productos.

El cultivo y producción de tan numerosas plantas fibrosas en los países referidos sirve de estímulo para emprender nuevas industrias, y hacia este punto deberían converger las miradas de todos aquellos que se tomen interés por el desenvolvimiento industrial de dichos pueblos. Bien es verdad que todavía no existen las máquinas necesarias para desfibrar y trabajar ciertas plantas, como sucede con el abacá filipino. Pero nada más fácil que enviar muestras y por menores á cualquiera de los fabricantes americanos que se dediquen á la manufactura de maquinaria de esa índole. Tenemos la convicción de que, con las muestras y datos necesarios, el ingenio americano resolverá el problema y facilitará los medios de explotar esas industrias.

MAXIMILIANO AVILES.

### Planta maravillosa

Varios periódicos norteamericanos han publicado artículos referentes á una planta, utilísima para la alimentación del hombre y del ganado, cuyo cultivo se ha ensayado con éxito feliz en todos los Estados del Norte y Sur de la República, por recomendación y con auxilio del Departamento de Agricultura de Washington.

Esta planta maravillosa se llama "Emmer", y es originaria de la Rusia Septentrional. Es una especie de trigo que se adapta á todos los terrenos, se muestra indiferente al calor, al frío, á la humedad y á la sequía, y rinde una cosecha abundante, tanto mayor cuanto mejor sea la tierra en que se cultive. Se puede sembrar junto con el trigo, y la experiencia ha demostrado que por tal cruzamiento sufre este cereal menos enfermedades y aumenta la dureza del grano.

Actualmente se ensaya con éxito en Cuba el cultivo de dicha planta, pues está probado que se adapta fácilmente á las más altas temperaturas, resiste los mayores fríos y crece con lozanía en los terrenos áridos.

### OFICINA DENTAL

—LUIS CRUZ—

Cirujano dentista. El único de las extracciones sin dolor y sin competencia en el valor

### OFICIAL

### GUERRA

Habiendo comprobado su asistencia á la campaña nacional de 1856 y 1857, su buena conducta, honradez, estado de suma pobreza, y que por su mayoría no pueden trabajar los soldados señores Juan Francisco Araico, Martín Chacón Aguilar, Pedro Morales Ballester y Lorenzo de Jesús Torres Jiménez, de la Plaza de San José, y Carlos García, único apellidado, Ramón Solís Delgado y Sebastián de los Dolores Quesada Rodríguez, de la de Cartago, otorga á cada uno de ellos una pensión de por vida en cantidad de quince colonos mensuales, á cargo del Erario Nacional.

## SUETOS

### A nuestros suscritores

del lado Norte de la ciudad, suplicamos excusarnos por haberles faltado anoche con el número de EL DERECHO. No ha sido negligencia nuestra, sino una falta de nuestro circulador, cuyo motivo ignoramos aún.

BUENAVENTURA ORTIZ H.,  
Administrador.

### Almanaque

Recibimos uno muy bonito impreso donde Lehmann, que nos obsequia don Pedro N. Gutiérrez. Agradecemos el envío.

### Eduardo Mora,

el joven golpeado por un toro el domingo, falleció ayer á las 3 de la tarde. El entierro de su cadáver se verificó esta mañana á las 10. Enviamos á su familia nuestro sentido pésame.

### Correos

El viernes próximo á las 8 a. m. la oficina central despachará correo para Europa y Estados Unidos por vía Mobile.

### Movimiento de vapores

Limón, 2.—Hoy á las 9 a. m. ancló procedente de Colón el vapor alemán "Mecklemburg" con 18 horas de mar, de 3368 toneladas, Capitán Krause y 41 tripulantes. Pasajeros: 25 de 2ª. Carga, 400 toneladas. Correspondencia: 18 sacos, consignado á J. M. Keith.

—Hoy á las 12 m. ancló, procedente de Bocas del Toro la balandra costarricense "Valkirie" de 20 toneladas. Capitán Hunphries y 3 tripulantes. Pasajeros 3. Sin carga ni correspondencia á su Compañía, con 48 horas de travesía.

### Léase

Tenemos mucho gusto en recomendar al público la platería de nuestro amigo don Francisco Meléndez, en la Avenida Primera Oeste, junto al despacho de don Rafael Meza, allí hay joyas de toda clase y valor y los encargos que se hacen se ejecutan con puntualidad, honradez y baratura.

### Ofrece ventaja

Desde Cojutepeque escribe el buen doctor Camilo Escobar:

"La Emulsión de Scott ofrece la ventaja de que los enfermos la aceptan con más agrado que el aceite de bacalao puro, ó los hipofosfitos de cal y sosa en igual forma; y lo conceptúa utilizable con éxito en todos los casos que reclaman el uso simultáneo de estos medicamentos".

### Comunicados

### Cuatro palabras

Señor Director de EL DERECHO  
San José.

Muy señor mío:

Hace ahora cuatro meses que ocurrió un incidente y desde esa fecha se agita en mi cerebro una idea, por

demás justa y noble, pues que al resolverme manifestarla al público pretendo conseguir la vindicación de mi distinguido y apreciable amigo don David Gutiérrez Rojas, víctima gravísima de su tío don Tomás Gutiérrez Castro. Tuvo este señor la ocurrencia de dirigir á su sobrino palabras poco cultas como injuriosas que yo, testigo del hecho y por el alto concepto que de él me había formado, me quedé pasmado, pensando en la verdad de aquel dicho: "caras vemos pero corazones no sabemos".

Me olvidaba, señor Director, suplicarle la inserción de esta aclaración en su estimable periódico, sin temor á comprometerse, pues con mi firma asumí toda responsabilidad.

Antes de contar lo que pasó, me parece conveniente manifestar al público que si no lo hice inmediatamente después, fué por evitar que se me juzgara como apasionado político, pues éramos contrarios en ideas; pero hoy que todo mundo ha retirado su atención de la política y se han reconciliado padres é hijos, hermanos y amigos, puedo cumplir con un deber de amigo y que juzguen los lectores.

Comienzo: dos días después de las elecciones me encontraba en la Botica de Guier, en Cartago, como á las ocho de la noche en compañía de algunos amigos, entre ellos don David Gutiérrez; conversábamos indiferentemente de los últimos acontecimientos, cuando de repente dice uno de los amigos: "ahí va Tomás Gutiérrez" dirigiéndose á don David;—éste, lo miró simplemente y no recuerdo que dijera palabra alguna. Yo sí pensé que don Tomás era un aferradísimo nacionalista, y podría pensar que en aquella amigable conversación se ofendiera á su candidato ó á su partido; y ¡quién lo creyera! como lo pensé, salió; don Tomás se había devuelto y entrando en la Botica, sin saludar siquiera, se dirigió á don David y le dijo: "vos no sos más que un cochino, un sucio, un sinvergüenza" y otras cosas más.

Don David á tales impropiedades contestó: "¡Por qué me dice Ud. eso?"

Y salta don Tomás y contesta: "Porque vos acabás de decir, cuando yo pasaba que yo y el Partido Nacional éramos unos bandidos". Don David á calumnia tan franca como enorme dió la contestación que da un hombre que se estima: el desprecio.

Uno de los amigos quiso dar al señor Gutiérrez Castro una explicación, pero no la aceptó, más bien dijo irónicamente, dirigiéndose á don David: "Venite conmigo, cochino, vos me deshonrás llevando mi mismo apellido".

Como se ve, Gutiérrez Rojas era desafiado por su tío, lo que dió lugar á que un amigo se dirigiera á don Tomás con estas palabras: "aun que usted tiene una vara más que yo, vea si quiere entenderse conmigo"; palabras que se quedaron sin contestación, pues don Tomás se retiró.—Gracias á Dios, me dije yo.

¿Y qué piensan mis lectores del célebre don Tomás Gutiérrez Castro? Lo que les parezca.

Voy á terminar, señor Director; perdone que me haya extendido tanto; le anticipo las más expresivas gracias, en la inteligencia de que ésto será aceptado por usted. Una pregunta, nada más: ¿No cree usted que don David Gutiérrez Rojas puede quedar tranquilo y que su reputación no ha desmerecido?

AROMO

Arrabal, 27 de diciembre de 1905.

## EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

## LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Blliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

## La afamada fábrica

### de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL ACORAZADO

de  
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

### "LA COMERCIAL"

Grán Fábrica de Fideos uso Génova  
De la Compañía

## BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de ó fuera de la capital.

LA ESA no deja qué esear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanto por mayor y al menudeo

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle Norte. Octubre 1905.

## EL ASERRADERO DEL MOJON

tuado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro de Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Los órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

### OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero, en adelan Ceaquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parquetentrál de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

